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立法會：財經事務及庫務局局長就涂謹申議員根據 

《香港特別行政區立法會議事規則》提出的決議案開場發言 

（只有中文）  

 

２０１１年１月１２日（星期三） 

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（一月十二日）在立法會會議上就

涂謹申議員根據《香港特別行政區立法會議事規則》第７８（１）條提出的決議

案的開場發言全文： 

 

主席： 

 

  由於這個議案與運輸及房屋局和財經事務及庫務局的工作有關，我今天將同

時代表運輸及房屋局局長就議案作出發言。如有需要，運輸及房屋局局長亦會就

議案作出補充。 

 

  政府一直密切注視有關八達通事件的發展，亦清楚明白公眾對事件的關注。

行政長官在事件發展的初期已對八達通將其客戶的個人資料提供給第三方作市

場推廣用途一事表示十分關注，並要求徹查事件，同時強調不能再發生同類情

況。政府已就八達通事件，採取相關的跟進工作。 

 

政府的跟進工作 

  八達通控股有限公司（八達通公司）為香港鐵路有限公司（港鐵公司）的無

控制權附屬公司。港鐵公司董事局內有三名政府代表，分別為運輸及房屋局局

長、財經事務及庫務局局長和運輸署署長。八達通公司每一至兩年會向港鐵公司

董事局匯報該公司的財務及商業概況。透過這些匯報，港鐵公司董事局知悉八達

通有運用客戶個人資料作市場推廣用途。八達通公司管理層並曾向港鐵公司董事

局保證在個人資料私隱的問題上，有關做法是合法的。但八達通公司並沒有向港

鐵公司董事局匯報這些個人資料會因此而轉移到第三方。事實上，港鐵公司董事

局並不參與八達通公司具體營運及個別商業決定。 

 

  作為港鐵公司董事局成員，運輸及房屋局局長和我早在二○一○年七月二十

七日已去信港鐵公司主席，對八達通事件表示極大關注，並要求作為八達通公司

主要股東的港鐵公司，確保八達通公司適當地、迅速地採取跟進行動，以回應公

眾對該公司處理個人資料事件的關注。 

 



  此外，個人資料私隱專員（私隱專員）和金融管理專員已分別按《個人資料

（私隱）條例》（《私隱條例》）及《銀行業條例》就事件進行調查及跟進工作，

並發表相關的調查報告。 

 

個人資料私隱專員公署的跟進工作 

  作為監察及監管社會各界遵守私隱條例規定的法定機構，個人資料私隱專員

公署（公署）積極跟進有關事件。前私隱專員在事件發展的初期，主動提出與八

達通公司行政總裁會晤。公署在七月二十二日根據《私隱條例》，向八達通公司

展開正式調查，以確定「八達通日日賞」計劃收集及披露客戶的個人資料作直銷

用途，是否有違有關條例的規定。 

 

  前私隱專員在二○一○年七月三十日發表中期報告，公布初步的調查結果及

建議。現任的私隱專員在二○一○年十月十八日就事件發表最終調查報告，指出

八達通公司違反《私隱條例》的三項保障資料原則。私隱專員也在報告內向八達

通提出多項建議。 

 

金融管理局的跟進工作 

  就是次八達通事件而言，金管局在事件發展的初期，已要求八達通卡公司與

私隱專員公署充分合作，並在二○一○年七月二十二日宣布，金融管理專員已按

照《銀行業條例》向八達通卡公司發出通知，規定八達通卡公司向金融管理專員

呈交由該公司委任並獲金融管理專員批准的外聘審計師擬備的報告。金管局亦分

別於十月十八日及十一月二十九日公開獨立審計師就有關事件向金融管理專員

呈交的中期報告及最終報告。 

 

八達通控股有限公司的回應和跟進工作 

  因應政府、公署和金管局等的要求，八達通公司已採取了一系列措施。八達

通公司董事會特別委員會亦已在二○一○年十月十九日公布他們的檢討結果。八

達通公司董事會已表示全盤接納私隱專員、金融管理專員及由其委任的特別委員

會所提出的全部建議，並承諾會落實一系列的措施以作跟進。 

 

改善個人資料私隱的保障 

  主席，涂謹申議員在議案內提出有關改善相關法例和監管機制的建議，以加

強對個人資料私隱的保障，可見議員非常關心個人資料私隱的保障和相關的問

題。 

 



  事實上，政府亦非常重視個人資料私隱的保障。因此，政制及內地事務局在

私隱專員的協助下，就《私隱條例》進行了全面的檢討，並於二○○九年諮詢公

眾。該局並已於二○一○年十月十八日發表了「檢討《個人資料（私隱）條例》

的公眾諮詢報告」（諮詢報告），提出加強對個人資料私隱保障的建議。就建議的

進一步公眾討論剛於二○一○年十二月三十一日完結，政府正仔細研究收到的意

見。 

 

結語 

  立法會在二○一○年十月二十日的會議上，已就個人資料私隱的保障和相關

的事宜（包括八達通事件）進行動議辯論。立法會內務委員會亦分別在二○一○

年十月二十二日和十一月二十六日的會議上，討論有關委任專責委員會調查商業

機構轉移客戶個人資料的建議，當中包括跟進八達通事件。議員普遍認為沒有需

要就此委任獨立調查委員會。 

 

  主席，由於所有就八達通事件的獨立調查工作已全部完成，八達通公司亦已

接納有關建議及承諾落實跟進工作，因此我們認為沒有需要再就有關事件委任專

責委員會。然而，我們樂意繼續聽取議員的意見。待議員就議案發表意見後，我

將會作總結回應。 

完 

 


